

“ Le dimanche, 4 janvier, la paroisse de Notre-Dame de Chartres était informée, de bonne heure que les cérémonies de la journée seraient très solennelles. Mgr notre évêque, informé, la veille, du passage de Mgr Fabre, archevêque de Montréal, à Chartres, l'avait invité à présider les offices capitulaires et l'invitation était acceptée.

Mgr Fabre aime beaucoup la cathédrale de Chartres dont il est chanoine d'honneur ; c'est la troisième fois que nous le voyons ainsi faire son pèlerinage à Notre-Dame, depuis sa promotion à l'épiscopat. Sa présence en ce saint lieu nous rappelle à la fois l'évangélisation des antiques tribus américaines par des apôtres partis de notre basilique, et les relations du chapitre de Montréal avec celui de Chartres rétabli, il y a cinquante ans, par Monseigneur de Montaus, notre évêque d'alors et Mgr Bourget, prédécesseur de Mgr Fabre sur le siège épiscopal de Ville-Marie.

Le vénérable archevêque a donc reparu dans notre cité ; il était accompagné de M. l'abbé Archambault, son vice-chancelier. Il a officié selon tous les rites pontificaux le matin et le soir.

Entre vêpres et complies, sur l'invitation de Monseigneur Lagrange, il a bien voulu monter en chaire et adresser la parole à l'assemblée. Développant ce texte souvent répété à l'église dans le temps de Noël : *Pax hominibus bonæ voluntatis*, Sa Grandeur nous a montré la volonté de servir Dieu, chacun selon notre vocation, comme gage de la vraie paix ; elle nous a encouragés, dans un langage très sympathique, à la vie fortement chrétienne selon l'exemple de nos ancêtres. C'étaient de sincères chrétiens les Français d'il y a deux siècles, qui allaient coloniser en Amérique ; leurs descendants, la plupart des Canadiens d'aujourd'hui ont conservé leurs traditions et leurs mœurs. Mgr Fabre nous a donné en effet sur la foi et les saintes pratiques de ses diocésains quelques détails fort édifiants.

Ceci nous intéresse d'autant plus que Notre-Dame de Chartres a été pour beaucoup dans la conservation des habitudes religieuses parmi les Franco-Canadiens. Le Vénérable de Laval de Montmorency, notre compatriote, premier évêque de Québec, le P. Bouvard, missionnaire chartrain, les caravanes émigrées de notre Beauce, comme il y en eut de Bretagne et de Normandie, ont implanté là bas le culte de notre auguste Patronne. “ Cette